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ЄДНАЄ ВСІХ НАС АТОМПРОФСПІЛКА

Профсоюз в любом
подразделении Запо-
рожской АЭС всегда ра-
ботает на коллектив, на
сохранение его соци-
альных гарантий. Это в
полной мере относится
и к цеховому комитету
профсоюза энергоре-
монтного подразделе-
ния. Как рассказал его
председатель Вячеслав
Бромот (на снимке), под-
разделение насчитыва-
ет 2121 человека, из ко-
торых 2095 являются
членами профсоюза. Це-
ховой комитет подраз-
деления — это 15 че-
ловек и 6 комиссий,
которые занимаются про-
изводственными вопро-
сами, вопросами охра-
ны труда, социальными,
культурно-массовыми,
молодежными и спор-
тивными вопросами. 

Вообще цеховой проф-
союз участвует буквально
во всех важных направле-
ниях жизни подразделе-
ния: в работе комиссии по
аттестации рабочих мест,
в аттестации инженерно-
технических и руководя-
щих работников, в приеме
руководителя подразделе-
ния по личным вопросам. 

Помимо производст-
венных задач, цеховой ко-
митет организовывает свой
персонал на выполнение
другой, не менее важной
задачи — следить за чис-
тотой закрепленных за ни-
ми обширных территорий
промплощадки и лесной
зоны, расположенной за
прогулочным каналом. 

Оздоровление много-
численного персонала (а
это в том числе летний се-
мейный и детский отдых)
— отдельная забота цех-
кома. Помимо распреде-
ления санаторно-курорт-
ных путевок, здесь уже в
самом начале весны начи-
нают принимать заявки на
пришкольные лагеря. 

Текущих ежедневных за-
бот в цехкоме тоже хватает.
Кому-то нужно оформить
ходатайство для постанов-
ки на квартирный учет, кто-
то нуждается в малосемей-
ном общежитии, кому-то
нужно решить вопрос с
пропиской. Каждый работ-
ник знает, что в трудную
минуту он может получить
не только материальную, но
и моральную поддержку. И
даже если ветераны труда
подразделения уходят на
заслуженный отдых, связь с
ними все равно остается.
В первую очередь им по-
могают оформить пенсион-
ные выплаты и дальше под-
держивают с ними тесный
контакт. К примеру, если
работник определенного
ремонтного участка нужда-
ется в санаторно-курорт-
ном лечении, это согла-
совывают с его бывшими
работающими коллегами и
выделяют своему пенсио-
неру путевку на лечение. 

Не остаются без вни-
мания дом престарелых
и детский интернат. Ко

Дню пожилого человека и
в новогодние праздники
им традиционно переда-
ют подарки. В День По-
беды профсоюзная мо-
лодежь цеха неизменно
поздравляет ветеранов
войны на дому, а в про-
шлом году одному из
них они отремонтирова-
ли квартиру. 

Спорт — еще одна яр-
кая и успешная страни-
ца общественной жизни
большого подразделения.
По итогам Спартакиады
2009 года цеховая коман-
да ЭРП заняла второе
место. Ремонтники приня-
ли активное участие и в
спартакиаде 2010 года.
Не менее бурные спор-
тивные соревнования по
шашкам, шахматам, тен-
нису, волейболу прово-
дятся внутри своего це-
ха, а молодежь входит в
состав сборной команды
Запорожской АЭС на со-
ревнованиях Атомпроф-
союза.

Особое отношение к
полюбившемуся всем кон-
курсу «Мы так живем,
работаем и отдыхаем», в
котором все каждый год
с удовольствием демонст-
рируют свои многочис-
ленные таланты.

Приятно, что молодая
энергия распространяет-
ся и на благоустройство
профилактория, на терри-
тории которого цеховая
молодежная организация
оборудовала беседку для
отдыха.

Кто хорошо работает,
тот также хорошо и от-
дыхает. В летний сезон
путевки выходного дня
всегда популярны. В их
географии выезды в пан-
сионат «Гилея» и При-
морск, на ДнепроГЭС и в
Музей оружия в Запо-
рожье и даже экскурсия
на одну из шахт Днепро-
рудного, где желающие
могли опуститься на глу-
бину 848 метров и прогу-
ляться по шахтным гори-
зонтам на самые длинные
расстояния. А в этом году
здесь планируют экскур-
сию в соляные шахты Со-
ледара на Донбассе.

Пусть нынешний проф-
союзный год подразде-
ления будет таким же ак-
тивным.

Лариса ЮРЬЕВА

Цехком в жизни
трудового коллектива

Атомпрофсоюз объединяет
людей самых разных профес-
сий, занятых во многих отраслях
народного хозяйства Украины.
Среди сочленов организации —
многочисленный коллектив ра-
ботников жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и бытового об-
служивания из Энергодарской,
Южноукраинской и Восточной
объединенных организаций проф-
союза. Сегодня мы расскажем
об их коллегах-профсоюзни-
ках, обеспечивающих «домаш-
ний комфорт», улучшающих со-
циальный климат, в частности, в
городе Славутиче, что на Киев-
щине.

Работники этой отрасли пре-
доставляют людям круглосуточ-
но жизненно важные услуги,
можно сказать, в критических
условиях, когда развитие жи-
лищно-комунального хозяйства
и инфраструктуры населенных
пунктов требует значительных
материально-финансовых госу-
дарственных ресурсов и инвес-
тиций. Что в свою очередь су-
щественно способствовало бы
увеличению рабочих мест, рос-
ту товарооборота, заработной
платы, наполнению госбюдже-
тов и социальных фондов.

Но и в условиях экономиче-
ской нестабильности труженики
коммунального сектора прила-
гают максимум усилий по бес-
перебойной подаче населению
тепла, электроэнергии, газа, бла-
гоустройству территорий, жилищ-
ного и производственного фонда.

Несмотря на объективные
трудности в этой сфере жизне-
обеспечения людей, выборные
органы и председатели первич-
ных профсоюзных организаций
ищут пути смягчения послед-
ствий кризисных явлений и
минимизации их воздействия на
трудовые коллективы.

По случаю профессиональ-
ного праздника желаем всем
сопрофсоюзникам крепкого
здоровья, неиссякаемой энер-
гии и добрых дел, направлен-
ных на укрепление своей мно-
гофункциональной службы и
повышение благополучия ее ра-
ботников.

«НАША РАБОТА — ЭТО,
ПРЕЖДЕ ВСЕГО,

ДОЛГ ПЕРЕД ЛЮДЬМИ»
Наталья Одинцова, председатель

первичной профсоюзной организа-
ции коммунального предприятия «Уп-
равление жилищно-коммунального
хозяйства», практически все время,
начиная с 1987 года, когда приехала
в Славутич, и по сегодняшний день
работает в жилищно-коммунальной
сфере.

С 2003 года она — освобожден-
ный председатель профорганизации
КП УЖКХ. В настоящий момент в кол-
лективе 560 человек, из них 530 —
члены профсоюза. В течение года из
организации уходят единицы разоча-
ровавшихся, или те, кто оформился
на заслуженный отдых, пенсионеры.
Вместо них приходят молодые.

Идет медленное, постепенное
омоложение трудового коллектива. И
Наталья Одинцова уже думает в ско-
ром времени создать организацию
молодежи первички. Одно плохо:
среди молодых работников тоже про-
сматривается текучка кадров. Устро-
ившись для начала в КП УЖКХ, обу-
чившись, накопив определенный
опыт, молодые ребята уходят при
первой же возможности на Черно-
быльскую АЭС или в ОП «Атомре-
монтсервис». Туда, где зарплата
повыше.

В подтверждение этих слов в ка-
бинет зашел высокий молодой па-

рень и протянул Наталье Одинцовой
обходной лист.

Наталья Одинцова: «Вот, пожа-
луйста, уходит на ЧАЭС. Некоторые,
я знаю, не один год ждут такой воз-
можности и уходят. Мы не держим,
понимая, что не можем в это непро-
стое время предложить лучшие
условия, наоборот, желаем удачи и
чтобы помнили, кто были их первы-
ми трудовыми наставниками. Мы
хотим, чтобы наш коллектив вспо-
минали добрым словом». С улыбкой
подписывает обходной лист и от-
дает его уже бывшему работнику
КП УЖКХ.

Наталья Одинцова: «В общем
коллектив у нас дружный, профсоюз
делает все, чтобы работники хоро-
шо отдыхали и чтобы их права были
защищены. По возможности устра-
иваем поездки выходного дня. При
этом поехать на культурное меро-
приятие могут не только члены
профсоюза, но и все желающие.
Члены профсоюза платят за такую
поездку значительно меньше, а
остальные — полную стоимость.

С оздоровительными путевками
проблем практически нет, удовле-
творяем заявки всех желающих.
При необходимости выделяем ма-
териальную помощь. В том числе и
на оплату медикаментов, по кол-
лективному договору это 500 гри-
вен в год. 

(Окончание на 2-й стр.)

АТОМПРОФСПІЛКА БАГАТОГАЛУЗЕВА: 21 БЕРЕЗНЯ — ДЕНЬ ПРАЦІВНИКІВ
ЖИТЛОВО-КОМУНАЛЬНОГО ГОСПОДАРСТВА І ПОБУТОВОГО ОБСЛУГОВУВАННЯ НАСЕЛЕННЯ

Генеральна прокуратура України поінформувала
Федерацію профспілок України (ФПУ) про результа-
ти перевірок фактів порушень прав ФПУ та її член-
ських організацій, які відбувалися у 2009 році.

Зокрема, за зверненнями ФПУ органами прокуратури
проведено перевірку повідомлень про рейдерське захоп-
лення майна профспілок Чернігівської, Львівської, Жито-
мирської та Рівненської областей та спроби незаконного
усунення їх керівників. За виявленими фактами проникнен-
ня у приміщення профспілок, викрадення або підробки
документів прокурорами цих областей порушено кримі-
нальні справи, у яких триває досудове слідство.

За результатами перевірки законності судових рішень
у справах, що стосуються інтересів профспілок, правомір-
ності дій суддів, Генпрокуратура запропонувала Вищій раді
юстиції звільнити суддю Ленінського районного суду м. Кі-
ровограда Мельника В.В. за невиконання присяги та грубі
порушення вимог законодавства під час розгляду судових
справ проти профспілок. Також задоволено подання
Генпрокуратури щодо притягнення до дисциплінарної від-
повідальності судді Олександрійського міськрайонного
суду Куковенкова С.В. за неправомірність дій під час розг-
ляду цивільних справ за участю профспілок.

Генеральна прокуратура України повідомила ФПУ про
порушення кримінальної справи за ч. 3 ст. 358 КК України
(підроблення документів, печаток, штампів та бланків, їх
збут, використання підроблених документів) за фактом
подання до Окружного адміністративного суду м. Києва
Щуриком О.В. протоколів зборів ФПУ, які не відповідають
дійсності. Триває всебічне, повне та об’єктивне досліджен-
ня усіх обставин вчиненого злочину проти ФПУ.

Генеральна прокуратура України зазначила, що про-
курорськими органами постійно контролюється питання
захисту конституційного права громадян на своєчасне
отримання заробітної плати. Так, за зверненнями ФПУ
за результатами перевірок у сфері оплати праці проку-
рорами порушено більш як дві тисячі кримінальних
справ, з яких 1,9 тисячі спрямовано до суду. До відпові-
дальності притягнуто 9,1 тисячі посадовців, з яких 282
посадові особи контролюючих органів. За втручання
прокурорів виплачено понад 1,3 млрд. грн. заборгова-
ності із заробітної плати. 

Також у повідомленні Генпрокуратури зазначається, що
у разі виявлення порушень прав профспілок та конституцій-
них прав громадян на оплату праці органи прокуратури і
надалі вживатимуть заходів для їх усунення.

ПОВІДОМЛЯЄ ФЕДЕРАЦІЯ ПРОФСПІЛОК УКРАЇНИ

Генеральна прокуратура України усуває порушення прав профспілок

Услуги круглосуточные,Услуги круглосуточные,
жизненно необходимыежизненно необходимые

На снимке: члены профкома КП УЖКХ (слева-направо): БОСАЯ Евгения Юрьевна, КАМЫШНАЯ

Людмила Григорьевна, ОДИНЦОВА Наталья Ивановна, МАСЛАК Анна Викторовна, ЗЕЛЕНСКАЯ

Тамара Александровна
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Считаю, у профсоюза должны быть
паритетные отношения с работодателем
— руководством предприятия. У нас —
это нормальное конструктивное сотруд-
ничество. Спорим, бывает, крепко спо-
рим, но практически всегда достигаем
согласия».

Одна из серьезных проблем, стоящих
перед предприятием, — задолженность
перед Пенсионным фондом. Она образо-
валась несколько лет назад еще при пре-
жнем руководстве КП УЖКХ. К сожалению,
ликвидировать ее пока не представляется
возможным, единственное, что в наших
силах делать, это не увеличивать долг.
Тогда же была образована немалая задо-
лженность по заработной плате. Однако с
ней удалось справиться, и с 2008 года зар-
плата выплачивается регулярно и в наме-
ченный срок.

Наталья Одинцова: «Для оздоровления
наших работников в городе заключены
договора с двумя бассейнами, физкуль-
турно-оздоровительным комплексом. Ра-
ботники с удовольствием ходят в эти «под-
разделения здоровья», и есть результат:
заболеваемость работников КП УЖКХ в
2009 году была ниже, чем в 2008-м. Мо-
лодежь изъявила желание заниматься
мини-футболом. Жду от них списки желаю-
щих. Будем заключать договор с город-
ским спорткомплексом «Олимпиец». Ра-
дует, что молодежь проявляет такую
активность.

Члены профкома и профгруппорги
очень довольны прошлогодней учебой,
организованной ЦК Атомпрофсоюза
здесь, в Славутиче. Почерпнули много
полезного и интересного.

Все члены профсоюза застрахованы
от несчастного случая в страховой ком-
пании «Энергополис». Дополнительно
наше предприятие страхует по этому
виду услуг сварщиков и водителей.

Если возникают юридические вопро-
сы, которые мы сами решить не можем,
звоню в ЦК Атомпрофсоюза, или обра-
щаемся к юристу правового отдела
Атомпрофсоюза, обслуживающему наш
регион, Сергею Боровику. Всегда полу-
чаем своевременную и квалифицирован-
ную помощь».

Кроме того, согласно коллективному
договору, выплачивается премия и вру-
чаются ценные подарки юбилярам. К
слову, на предприятии работает женщи-
на, которой недавно исполнилось 70 лет.
И хоть такой «возрастной» юбилей не
оговаривается в колдоговоре, профком
«вышел» на руководителя предприятия и
нашего ветерана труда поощрил. Не от
хорошей жизни, конечно, остаются люди
работать в такие годы. На предприятии
более 50 человек тех, кому за 60 лет.
Поэтому профсоюз старается поддер-
жать их как может.

Ко дню профессионального праздника
готовится список работников на поощре-
ние. От себя Наталья Одинцова пожелала
своим коллегам: «Крепкого, здоровья,
благополучия семейного. У каждого в
жизни есть цель, желаю всем достигнуть
ее и чтоб всегда при этом сопутствовала
удача. А мы, чем можем, — всегда по-
можем. Потому что наша профсоюзная
работа — это, прежде всего, долг перед
людьми».

«ПОМОЩЬ И ЗАЩИТА
ОТ ПРОФСОЮЗА ВОСТРЕБОВАНЫ»

Слово руководителю КП «Жи-
лищно-коммунальный центр» Ирине
ЖАБОЛЕНКО:

— Прошедший год, кризисный для
всего государства, как ни странно, наше
предприятие пережило нормально. Ни-
кого не сократили, зарплату выплачивали
вовремя и в полном объеме. Условия, в
которых нам приходится работать из года
в год, одинаково тяжелые.

Спасибо депутатам местного совета,
что дали разрешение взять кредит в
банке под нашу хозяйственную деятель-
ность. Население, к сожалению, это уже
традиция, рассчитывается за потреблен-
ные коммунальные услуги не в полном
объеме. Хотя надо отметить, что в 2009
году не оплаченными остались 16 про-
центов услуг, а в 2008-м — 17%. То есть в
кризисный год жители нашего города
платили чуть лучше, чем обычно.

У нас нет дополнительных доплат, как,
например, в КП «Управление жилищно-
коммунального хозяйства» города. Стара-
емся находить средства на подарки, при
уходе работников на пенсию, к различным
праздникам, на дни рождения или юбилеи,
ну и на похороны, конечно. Коллективный

договор есть, и он практически не меняет-
ся. Чтобы вносить изменения по его соци-
альному улучшению, надо иметь средства
для их выполнения, а у нас их нет.

Из рядов профсоюза выходят в основ-
ном люди старшего поколения, мотиви-
руют тем, что организация им уже ничего
дать не может. На что я всегда говорю,
что вам профсоюз «не нужен», потому что
вы имеете работу и стабильную заработ-
ную плату, пусть не высокую, но каждый
месяц. Считаю, что профсоюз необходим
и никто не застрахован от ситуации, когда
потребуется его помощь и защита.

Мы смогли оказать материальную
помощь нашей работнице с онкологиче-
ским заболеванием. Немалые средства
тогда удалось найти и собрать. Другой
сотруднице также изыскали деньги на
замену сустава, тут и иностранцы, кото-
рые работают в г. Славутиче, помогли.
Именно профсоюз был инициатором и
организатором сбора этих средств.

Поднять уровень заработной платы
нам очень сложно. Есть Отраслевое сог-
лашение, согласно которому выше окла-
ды мы не имеем права включать в тариф.
Единственное, что мы смогли сделать за
счет своей хоздеятельности, — поднять
оклады уборщиц. Стараемся выплачи-
вать премии, к сожалению, не каждый
месяц это получается. Кроме того, бюд-
жет государства не принят, городского
бюджета тоже нет, плюс пришло поста-
новление правительства об обязатель-
ном обсуждении и согласовании новых
тарифов с жильцами каждого дома.
Сомневаюсь, что мы сможем пересмо-
треть жилищно-коммунальные тарифы.
Поэтому могу предположить, что этот год
будет для нас очень тяжелым.

Около 30% работников подходит к
пенсионному возрасту. Если они все
захотят уйти на заслуженный отдых,
некем будет их заменить. Нет возможно-
сти обучать молодежь, чтобы подготовить
замену. По штатному расписанию это
обучение не предусмотрено. Понятное
дело, у каждого свои причины сегодня
медлить с уходом на пенсию: у многих
материальная заинтересованность, кто-
то боится одиночества... Я сама на сле-
дующий год могу уйти, но не дождутся
(смеется). Кстати, меня выбрали в этом
году в профком. Все, кому предлагали
«поработать на коллектив», отказывались,
это же дополнительная общественная
нагрузка, причем бесплатная, согласи-
лась не как руководитель, а как работник
жилищно-коммунального центра. Мне
тоже хочется, чтобы условия работы и
оплаты коллег и соратников были лучше,
и мои в том числе.

Всем коммунальным работникам ко
Дню профессионального праздника хо-
чу пожелать здоровья и терпения.
Сколько приходится выслушивать нам
зачастую необоснованных обвинений?
Но мы всегда стремимся и выслушать
и объяснить, чтобы человек ушел от
нас не обозленный, а с пониманием
сложности ситуации. Поверьте, мы де-
лаем все, что в наших силах, в части
повышения качества коммунальных
услуг.

ПРОБЛЕМЫ МАЛОЧИСЛЕННЫХ
ПЕРВИЧЕК СЛАВУТИЧА

Ирина Торишная до аварии работала
в Припятской милиции секретарем-
делопроизводителем. После эвакуации
из города в 1986 году сначала ее семью
распределили в Иванковский район,
потом жили в Киеве, где, как и многие из
эвакуированных женщин, вела домаш-
нее хозяйство, занималась воспитанием
двух дочек, пока муж ездил по вахтам на
Чернобыльскую АЭС. 

В Славутич переехали в 1989 году. В
коммунальной сфере работает с 1992
года. Ирина Торишная всегда отличалась
активной жизненной позицией, и, став
членом профсоюза, она практически
сразу вошла в профактив межотраслево-
го жилищно-коммунального хозяйства.

В рамках реформы управления комму-
нальным хозяйством города в 2006 году
было создано коммунальное предприятие
«Жилищно-коммунальный центр». Тогда и
возникла новая профсоюзная организа-
ция КП ЖКЦ, которую возглавила Ирина
Торишная.

Коллектив предприятия небольшой —
52 человека. В профсоюзе до недавних
пор было 34 человека, но по разным при-
чинам сегодня осталось более трети
работающих от общего числа. У неболь-
шой по численности профсоюзной орга-
низации мало мотиваций для привлече-
ния новых и удержания старых сочленов.

Несмотря на небольшие финансо-
вые возможности, в организации ста-
раются находить средства для выплаты
материальной помощи, хоть и неболь-
шой, но, как говорится, лучше так, чем
совсем никак. 

Ирина Торишная: «Иногда в особо
тяжелых, серьезных случаях обращаемся
в ЦК Атомпрофсоюза. В прошлом году по
нашей просьбе Атомпрофсоюз одной из
работниц выделил существенную мате-
риальную помощь. Не хотелось бы назы-
вать фамилию и сумму денег, не это глав-
ное. Очень важно, что смогли помочь.
Спасибо Атомпрофсоюзу большое».

Разными путями здесь умудряются
доставать путевки, в том числе и детские,
оздоровительные. Конечно, не в том объе-
ме, чтобы удовлетворить всех желающих,
но все же что-то удается достать через
Атомпрофсоюз, что-то через Фонд соци-
ального страхования. Закупать путевки
самостоятельно профорганизация не в
состоянии.

Профком, он же профактив, состоит
из пяти человек. В том числе и директор
предприятия Ирина Жаболенко. Были
сомнения, может ли администратор как
работодатель входить в выборный орган
профсоюза, и, в конце концов, решили,
что человек с такой активной жизненной
позицией и желанием помочь своим же
сотрудникам имеет полное право быть
членом профкома.

Ирина Торишная: «Любые спорные,
конфликтные вопросы решаются путем
открытого обсуждения и практически
всегда после бурных и не очень обсужде-
ний мы находим компромиссное реше-
ние. В нашем коллективе, как в любой
семье, бывает по-разному».

Члены профсоюза застрахованы в
акционерной компании «Энергополис»
от несчастного случая. К счастью, этой
услугой еще никто не воспользовался, но
она есть.

Далее Ирина Торишная отметила, что,
к примеру, у ЧАЭС есть профсоюз вете-
ранов, он же — профсоюз неработающих
пенсионеров. Организация, которая про-
должает заботиться о бывших работниках
станции после их выхода на пенсию. Они
не чувствуют себя одинокими.

Ирина Торишная: «А вот городские
предприятия такой организации не
имеют, и их работники в трудные време-
на оказываются один на один. По опыту
могу сказать, что есть пенсионеры, оди-
нокие люди, которые приходят к нам не
просто с жалобой или за разъяснениями,
а на самом деле — просто поговорить.
Пообщаться».

Ко Дню коммунального работника
Ирина Торишная высказала пожелание
«всем женщинам, а в коммунальной
сфере в основном работают представи-
тельницы прекрасной половины челове-
чества, терпения, здоровья, любви близ-
ких. Взаимопонимания с посетителями».

Профком и председатель первички
ЖКЦ высказали мнения, которые можно
обобщить следующим образом. Было бы
неплохо, чтобы ЦК Атомпрофсоюза нашел
возможность помочь таким небольшим
профорганизациям в приобретении орг-
техники. Оставлял ее у себя на балансе и
передавал в пользование на места. Ока-
зывать такую помощь можно было бы или
напрямую профорганизации, или через
созданный объединенный орган мало-
численных профсоюзных организаций го-
рода.

«ВИНОВНЫХ В СИТУАЦИИ НЕТ,
А ЛЮДИ СТРАДАЮТ?»

Родители Владислава Ни приехали в
Славутич в1988 году. Здесь он окончил
школу и начал свою трудовую деятель-
ность. В 2001-м стал дипломированным
юристом, а через год, окончив Академию

адвокатуры Украины, — магистром пра-
ва. Прежде чем придти юристом в ком-
мунальное предприятие «Управление по
развитию физкультуры, спорта и туриз-
ма», что в г. Славутиче, успел поработать
в «Черниговоблэнерго», в Славутичском
суде, был государственным инспектором
труда по городу.

В сентябре прошлого года председа-
тель первичной профсоюзной организа-
ции КП «Управление по развитию физ-
культуры, спорта и туризма» отказалась
от этой общественной должности по соб-
ственному желанию, и коллектив пред-
ложил Владиславу Ни возглавить их
профсоюз.

Работать неосвобожденным проф-
председателем и при этом быть юристом
предприятия, — казалось бы, сверхслож-
но. Но у Владислава Ни уже был такой
опыт во время работы в «Черниговобл-
энерго» и он согласился.

На предприятии работает 77 человек,
из них большинство члены профсоюза.
Мотивация членства в малочисленных
профсоюзных организациях такая же,
как и в больших. Некоторые по-прежнему
видят в профсоюзе «дойную корову», а
не своего защитника.

Владислав Ни: «Несмотря на наш
маленький бюджет, мы выплачиваем
материальную помощь на похороны, это
плюс к тому, что предусмотрено по кол-
лективному договору. Делаем подарки
юбилярам. 

Мной был разработан новый коллек-
тивный договор, который не без проблем
со стороны руководства предприятия
все же был принят. С администрацией
мы так сказать в конструктивной оппози-
ции. Стараемся не конфликтовать.

Сейчас одна из серьезных проблем
— это не утвержденное штатное распи-
сание на 2010 год. Так как предприятие
полностью финансируется из местного
бюджета, нам каждый год утверждают
штатное расписание и оклады. На 2010
год это не сделано. Кто в этом больше
виноват: руководство предприятия,
местная власть или ситуация в государ-
стве? А страдают люди. Если бюджет-
никам в течение года поднимают окла-
ды,  то нам нет.

Единственное, что сейчас беспокоит
работников и что находится в центре вни-
мания администрации и профсоюза, —
это заработная плата. Мы выплачиваем ее
регулярно, без задержек, но она малень-
кая, и возможности ее поднять у нас нет.
Больше половины персонала — люди с
низким уровнем дохода: матери-одиноч-
ки, инвалиды, один работающий в семье.

Каждый год стараемся удовлетво-
рить потребности работающих в сана-
торно-курортном лечении. До сих пор
нам это удавалось».

Владислав Ни поддержал некогда
витавшую в городе Славутиче идею
объединения малочисленных профсоюз-
ных организаций в одну или закрепления
их за мощными и сильными местными
организациями Атомпрофсоюза. В про-
тивном случае небольшие профячейки
становятся практически недееспособны-
ми и выполняют по большей части роль
кассы взаимопомощи. ЦК Атомпроф-
союза мог бы помогать таким организа-
циям покупкой оргтехники, оформлени-
ем подписки на юридическую литературу
или профсоюзные издания.

В заключение Владислав Ни также
высказал пожелание ЦК Атомпроф-
союза почаще проводить учебу проф-
актива, аналогично той, что уже прохо-
дила на базе учебно-тренировочного
центра ЧАЭС. Очень полезная и нужная
вещь.

Александр КУПНЫЙ,
Фото автора

Услуги круглосуточные, жизненно необходимыеУслуги круглосуточные, жизненно необходимые

НИ Владислав НиколаевичЖАБОЛЕНКО Ирина Николаевна
ТОРИШНАЯ Ирина Александ-
ровна
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ЛИСТ «АТОМНИКУ УКРАЇНИ»

Уважаемая редакция!
Мы, работники Национального научного центра «Харь-

ковский физико-технический институт», являемся постоян-
ными читателями газеты «Атомник України» и внимательно
следим за всеми публикациями, в том числе и касающими-
ся пенсионного обеспечения. Так как многие работники
нашего научного центра имеют право на получение льгот-
ных пенсий по возрасту согласно спискам №1 и №2, то мы
с удовлетворением узнали о внесении изменений в Закон
Украины «Об общеобязательном государственном пен-
сионном страховании» от 09.07.2003 г. №1058–IV, касаю-
щихся, в частности, статьи 24: Периоды, из которых
состоит страховой стаж (см. Закон Украины «О повы-
шении престижности шахтерского труда» от 02.09.2008 г.
№ 345-VI):

Страховой стаж учитывается в одинарном размере,
кроме случаев, предусмотренных настоящим Законом. 

За каждый полный год стажа работы на подземных
работах, на работах с особо вредными и особо тяжелы-
ми условиями труда по списку № 1 производств, работ,
профессий, должностей и показателей, утвержденно-
му Кабинетом Министров Украины, занятость на кото-
рых давала и дает право на пенсию на льготных усло-

виях, в страховой стаж дополнительно засчитывается
по одному году. 

(Часть третья статьи 24 дополнена абзацем десятым в соо-
тветствии с Законом Украины от 02.09.2008 г. № 345-VI) 

Действительно, природа радиации не изменилась — как
действовала на человека до 1 января 2004 года, так, к сожале-
нию, продолжает действовать и после 1 января 2004 года, как
под землей, так и на ее поверхности. Таким образом, с учетом
внесенных изменений, справедливость по учету страхового
стажа восторжествовала.

Действие Закона Украины «О повышении престижности
шахтерского труда» от 02.09.2008 г. №345–VI, вступившего в
силу 16.09.2008 г. и касающегося изменений к Закону
Украины «Об общеобязательном государственном пенсион-
ном страховании» от 09.07.2003 г. №1058–IV», будет применять-
ся для лиц, впервые оформляющих пенсию, или получивших
право на ее перерасчет, поскольку «законы и другие норматив-
ные правовые акты не имеют обратного действия» согласно
статье 58 Конституции Украины.

Вдвойне приятно, что именно на страницах газеты
Атомпрофсоюза Украины еще в 2007 году были опубликованы
указанные выше изменения, инициированные профкомами ГП
«ВостГОК» и ННЦ ХФТИ.

«Справедливость по учету страхового стажа восторжествовала»

Во время прошедшей предвыборной
президентской кампании были листовки
и на пенсионную тему. Многие из нас
получили в почтовые ящики листовку
(тираж ее 750 тыс.), содержание которой
нельзя не прокомментировать.

В данной листовке утверждается о
недоплатах, ссылаясь на Закон Ук-
раины «Об установлении прожиточно-
го минимума и минимальной заработ-
ной платы» от 20.10.2009 г. №1646-VI
к пенсиям, получателями которых яв-
ляется категория лиц, наиболее соци-
ально незащищенных — неработаю-
щие пенсионеры, пенсия у которых,
согласно Закону Украины «Об обще-
обязательном государственном пен-
сионном страховании» от 09.07.2003 г.
№1058–IV, равна минимальной пен-
сии, т.е. прожиточному минимуму для
лиц, утративших трудоспособность.

Проанализируем это утверждение.
Действительно, пенсионная выпла-

та за ноябрь 2009 года составила:
498 + 46 + 28,4 + 49,8 = 622,2, где:

498 грн. — прожиточный минимум
для лиц, утративших трудоспособ-
ность, принят Законом Украины «О Го-
сударственном бюджете Украины на
2009 год» от 26.12.2008 г. №835–VI,

46 грн. — доплата до 544 грн.
согласно постановлению КМУ от
16.07.2008 г. №654,

28,4 грн. — повышение нерабо-
тающим пенсионерам согласно поста-
новлению КМУ от 11.03.2009 г. №198;
это повышение будет осуществляться
до принятия решения КМУ о проведе-
нии очередного перерасчета пенсий,

49,8 грн. — надбавка участникам
войны, детям войны, равна 10% от про-
житочного минимума для лиц, утратив-
ших трудоспособность, установленная
законом о госбюджете на 2009 год.

Пенсионная выплата за ноябрь 2009
года с учетом Закона Украины «О внесе-

нии изменений в Закон Украины «О Го-
сударственном бюджете Украины на
2009 год» от 06.11.2009 г. №1715-VI
составила 573 + 28,4 + 49,8 = 651,2, где 
573 грн. = 544 + 29 — прожиточный мини-
мум для лиц, утративших трудоспособ-
ность, установленный Законом Украины
№1715-VI, с 1 ноября 2009 года.

Заметим, 29 грн. было выплачено в
декабре по отдельной ведомости за
ноябрь 2009 года. Об этом в листовке
не говорится, а приведено следующее:
573 + 46 + 57,3 + 28,4 = 704,7, где

57,3 грн. — новая надбавка
участникам войны, детям войны.

Пенсионная выплата в декабре
2009 года составила 573 + 28,4 + 49,8 =
= 651,2.

В листовке о декабрьской вы-
плате не говорится.

Пенсионная выплата с января 2010
года составила 573 + 28,4 + 49,8 + 29 =
= 651,2 + 29 = 680,2, так как постанов-
ление КМУ «О дополнении пункта 3
постановления Кабинета Министров
Украины от 26 ноября 2009 г. №1252»
от 23.12.2009 г. №1375 рекомендует:
«Установить, что с 1 января 2010 г.
до проведения очередного пере-
расчета выплата пенсий, ежеме-
сячного пожизненного денежного
содержания, государственной со-
циальной помощи лицам, не имею-
щим права на пенсию, и инвалидам,
государственной социальной помо-
щи инвалидам детства и детям-ин-
валидам осуществляется в суммах,
которые были фактически выплаче-
ны в декабре 2009 года».

В листовке же с 1 января 2010 года
приведена следующая формула:
695 + 46 + 69,5 + 28,4 = 838,9, где
695 грн. — прожиточный минимум с
1 января 2010 года.

Не надо манипулировать Законом
Украины «Об установлении прожи-

точного минимума и минимальной
заработной платы» от 20.10.2009г.
№1646-VI.

Авторы листовки должны знать: да,
закон необходимо выполнять, но нельзя
нарушать и Конституцию Украины (часть
вторая статьи 95: исключительно За-
коном о Государственном бюджете Ук-
раины определяются любые расходы
государства на всеобщие потребности,
размер и целевая направленность этих
расходов). Согласно части третьей статьи
4 Закона Украины «О прожиточном ми-
нимуме» от 15.07.1999 г. №966-XV про-
житочный минимум на одно лицо, а
также отдельно для тех, кто относится к
основным социальным и демографи-
ческим группам населения, ежегодно ут-
верждается Верховной Радой Украины
в Законе о Государственном бюджете
Украины на соответствующий год. Но
народными депутатами Закон Украи-
ны «О Государственном бюджете Ук-
раины на 2010 год» так и не принят.
Не будем забывать, что необходимо при-
держиваться не только буквы закона, но
и духа Конституции Украины.

Таким образом, ни о каких не-
доплатах не может идти речь, наобо-
рот, с 1 января 2010 года проплачи-
вается ежемесячно дополнительно
до 29 грн. (прибавка к новой установ-
ленной минимальной пенсии) до оче-
редного перерасчета пенсии по заяв-
лению пенсионера, при появлении у
него на это права (например, появ-
ление дополнительного страхового
стажа; проработавших и приобретен-
ных не менее 24 месяцев страхового
стажа и т.д.).

Валерий ШЕДРИК,
председатель профсоюзного

бюро научно-исследовательского
комплекса «Ускоритель»

ННЦ «Харьковский
физико-технический институт»

КОМЕНТАР ПРОФСПІЛКОВЦЯ

Придерживаться духа и буквы законов

Які категорії постраждалого населення, перебу-
ваючи в черзі на обліку в загальнообласному реєстрі
для поліпшення житлових умов громадян, які постраж-
дали внаслідок Чорнобильської катастрофи, мають
першочергове право для забезпечення житлом?

З метою раціонального використання коштів, що спря-
мовуються на поліпшення житлових умов громадян, Рада
Міністрів Автономної Республіки Крим, обласні, Київська і
Севастопольська міські державні адміністрації ведуть
реєстри:

осіб, віднесених до категорії 1, які перенесли променеву
хворобу будь-якого ступеня або стали інвалідами внаслідок
Чорнобильської катастрофи;

сімей, що втратили годувальника внаслідок Чор-
нобильської катастрофи з числа громадян, віднесених до
категорії 1;

сімей, у складі яких є діти, що стали інвалідами внаслі-
док Чорнобильської катастрофи та потребують особливого
догляду.

У реєстрах окремо виділяються:
а) особи, які страждають на хронічні захворювання від-

повідно до затвердженого МОЗ переліку хронічних захво-
рювань, за наявності яких неможливе проживання у кому-
нальній квартирі або в одній кімнаті з членами своєї сім’ї;

б) сім’ї, у складі яких є діти, що стали інвалідами внаслі-
док Чорнобильської катастрофи та потребують особливого
догляду;

в) сім’ї, які втратили годувальника з числа осіб, віднесе-
них до категорії 1;

г) особи, віднесені до категорії 1, інвалідність яким вста-
новлено безстроково, та які проживають у гуртожитках, кому-
нальних квартирах або житлових приміщеннях, що не відпові-
дають встановленим санітарним та технічним вимогам.

З числа осіб, внесених до відповідного реєстру, житлові
умови поліпшуються, передусім, громадянам, які стражда-
ють на хронічні захворювання відповідно до затвердженого
МОЗ переліку хронічних захворювань, за наявності яких
вони не можуть проживати у комунальній квартирі або в
одній кімнаті з членами своєї родини; сім’ям, у складі яких е
діти, що стали інвалідами внаслідок Чорнобильської катаст-
рофи та потребують особливого догляду.

Віктор ЗНАЙДА,
головний спеціаліст відділу реалізації

Чорнобильських програм Департаменту капітального
будівництва та забезпечення житлом МНС України

РОЗ’ЯСНЮЄ МНС УКРАЇНИ

РОЗ’ЯСНЮЄ МІНПАЛИВЕНЕРГО УКРАЇНИ

Да, такая защита предус-
мотрена соответствующим
Законом Украины «О внесе-
нии изменений в некоторые
законы Украины относитель-
но упорядочения вопросов
социальной защиты населе-
ния, которое проживает в зо-
нах наблюдения предприя-
тий по добыче урановых руд,
ядерных установок и объек-
тов, предназначенных для об-
ращения с радиоактивными
отходами», принятым 17 нояб-
ря 2009 года Верховной Радой
Украины.

Реализация закона не по-
требует бюджетного финан-
сирования. Согласно новой
ст. 121, которая появилась в
законодательстве Украины,
мероприятия финансируются
из специального фонда Госу-
дарственного бюджета Украи-
ны за счет средств, которые
поступают от предприятий.
Объем таких отчислений оп-
ределен в размере 1 процента
от объема средств, получен-
ных эксплуатирующей орга-
низацией от реализации элек-
троэнергии по результатам
работы за год или месяц.

Этих средств, по оценкам
специалистов, будет доста-

точно для решения вопросов,
связанных с социальной за-
щитой территориальных гро-
мад, проживающих вблизи
атомных станций. Средства
будут поступать в виде суб-
венций в областные советы,
а затем распределяться по
территориям. Определены
следующие пропорции рас-
пределения средств: 30% —
на нужды области, 55% — на
нужды территориальных гро-
мад, проживающих в зоне
расположения АЭС (районы и
города областного подчине-
ния зон наблюдения) и 15% —
на нужды социально-эконо-
мического развития террито-
рии, где расположен ядерный
объект.

И еще один важный мо-
мент, который непосредст-
венно касается каждого жи-
теля зоны расположения АЭС.
В последнем разделе нового
Закона записано, что отпуск
электроэнергии населению,
которое проживает в 30-ки-
лометровой зоне атомных
электростанций, проводится
по тарифу в  размере 70% от
уровня действующего тарифа
для соответствующей группы
населения.

Могут ли рассчитывать жители 30-километровой
зоны наблюдения АЭС на компенсацию за риски про-
живания на подобной территории?

Н. ВАХРУШЕВ
г. Нетешин Хмельницкой обл.

У ВЕРХОВНІЙ РАДІ УКРАЇНИ

� Верховна Рада проголосила 2010 рік в Україні Роком
ветеранів Великої Вітчизняної війни 1941—1945 років.

За ухвалення відповідної постанови проголосували 335
народних депутатів із 414 зареєстрованих у сесійній залі.
Парламент доручив Кабміну врахувати положення цієї
постанови у діяльності Організаційного комітету з підготов-
ки та відзначення 65-ї річниці визволення України від
фашистських загарбників і Перемоги у Великій Вітчизняній
війні 1941—1945 років.

Крім того, уряд має виконати вимоги пункту 2 Постанови
Верховної Ради «Про рекомендації парламентських слухань на
тему: «Про соціальне, медичне і пенсійне забезпечення ветера-
нів війни та відзначення 65-річчя Перемоги у Великій Вітчизняній
війні 1941—1945 років» від 9 жовтня 2009 року №16424/1 щодо
інформування Верховної Ради про хід виконання рекомендацій
парламентських слухань органами виконавчої влади.

� Верховна Рада України ухвалила повторно з про-
позиціями Президента України Закон «Про внесення
змін до деяких законодавчих актів України» щодо підві-
домчості справ, пов’язаних із соціальними виплатами,
за який проголосувало 342 народних депутати.

Законом вносяться зміни до Цивільного процесуального
кодексу України, Кодексу адміністративного судочинства,
якими пропонується розгляд і вирішення справ про соціальні
виплати передати до компетенції загальних судів і здійснюва-
ти розгляд таких справ за правилами цивільного судочинства.

� Прийнято закон, яким поширено на прийомних
батьків ті соціальні гарантії, що передбачені законо-
давством для громадян, які виховують дітей без мате-
рі. Про це повідомляє офіційний сайт Верховної Ради.

Також, згідно з документом, одному з прийомних батьків
надасться право на відпустку по догляду за дитиною до
досягнення нею трирічного віку, а також право на додаткову
оплачувану відпустку тривалістю сім календарних днів без
урахування святкових і неробочих.

Умови, тривалість та поря-
док надання усіх видів відпус-
ток, у тому числі щорічних,
регулюються Законом України
«Про відпустки».

Спочатку необхідно зазна-
чити, що поняття «щорічна від-
пустка» складається з двох
частин: щорічна основна від-
пустка та щорічна додаткова
відпустка.

Щорічна основна відпуст-
ка, відповідно до статті 6
Закону України «Про відпуст-
ки», надається працівникам
тривалістю не менше 24 ка-
лендарних днів, за винятком
деяких галузей народного гос-
подарства, де її тривалість є
більшою.

Стосовно щорічних додат-
кових відпусток за роботу із
шкідливими і важкими умова-
ми праці, за особливий харак-
тер праці, то конкретна трива-
лість їх повинна бути передба-
чена у колективних договорах
підприємств, установ, органі-
зацій.

Щорічна відпустка нада-
ється працівникові за робочий
рік, відлік якого починається з
моменту укладення ним тру-
дового договору.

Порядок надання щоріч-
них відпусток передбачений у
статті 10 Закону України «Про
відпустки».

Щорічні відпустки нада-
ються відповідно до графіків,
затверджених власником або
уповноваженим ним органом
за погодженням з виборним

органом первинної профспіл-
кової організації (профспілко-
вим представником) і доведе-
них до відома усіх працівників.
Під час складання графіків
враховують інтереси вироб-
ництва, особисті інтереси
працівників і можливості для
їхнього відпочинку.

Конкретний період надан-
ня щорічних відпусток у межах,
встановлених графіком, уз-
годжується між працівником і
власником або уповноваже-
ним ним органом, який зобо-
в’язаний письмово повідоми-
ти працівника про дату початку
відпустки не пізніше ніж за два
тижні до встановленого графі-
ком терміну.

У перший рік роботи пра-
цівник набуває права на одер-
жання щорічної відпустки пов-
ної тривалості після закінчення
шести місяців безперервної
роботи на даному підпри-
ємстві.

У разі надання працівнико-
ві щорічної відпустки до закін-
чення шестимісячного терміну
безперервної роботи її трива-
лість визначається пропорцій-
но до відпрацьованого часу.

Законодавець визначив
категорію працівників, за ба-
жанням яких до настання шес-
тимісячного терміну у перший
рік роботи щорічні відпустки
надаються повної тривалості.
До них, зокрема, належать:

— жінки — перед відпуст-
кою у зв’язку з вагітністю та
пологами або після неї;

— жінки, які мають двох і
більше дітей віком до 15 років
або дитину-інваліда;

— інваліди;
— особи віком до 18 років;
— чоловіки, дружини яких

перебувають у відпустці у
зв’язку з вагітністю та поло-
гами;

— особи, звільнені після
проходження строкової вій-
ськової або альтернативної
(невійськової) служби, якщо
після звільнення із служби
вони були прийняті на робо-
ту протягом трьох місяців,
не враховуючи часу переїз-
ду на постійне місце прожи-
вання;

— працівники, які не вико-
ристали за попереднім місцем
роботи повністю або частково
щорічну основну відпустку і не
одержали за неї грошової
компенсації;

— працівники, які мають
путівку (курсівку) для санатор-
но-курортного (амбулаторно-
курортного) лікування;

— батьки-вихователі бу-
динків сімейного типу;

— інші особи, передбачені
статтею 10 Закону України
«Про відпустки».

Щорічні відпустки за дру-
гий та наступні роки можуть
бути надані працівникові у
будь-який час відповідного
робочого року.

Законодавство про від-
пустки передбачає також ка-
тегорії працівників, щорічна
відпустка яким надається у

зручний для них час. Це,
зокрема:

— особи до 18 років;
— інваліди;
— жінки перед відпусткою

у зв’язку з вагітністю та поло-
гами або після неї;

— жінки, які мають двох і
більше дітей віком до 15 років
або дитину-інваліда;

— одинока мати (батько),
яка виховує дитину без батька
(матері); опікуни, піклувальни-
ки або інші самотні особи, які
фактично виховують одного
або більше дітей віком до 15
років за відсутності батьків;

— інші особи, передбачені
статтею 10 Закону України
«Про відпустки».

Працівникам, діти яких  ві-
ком до 18 років вступають до
навчальних закладів, розта-
шованих в іншій місцевості,
за їх бажанням надається
щорічна відпустка або її
частина (не менш як 12 ка-
лендарних днів) для супро-
водження дитини до місця
розташування навчального
закладу та у зворотному на-
прямку. За наявності двох
або більше дітей зазначеного
віку така відпустка надається
окремо для супроводження
кожної дитини.

Загальна тривалість що-
річних основної та додаткових
відпусток не може перевищу-
вати 59 календарних днів, а
для працівників, зайнятих на
підземних гірничих роботах, —
69 календарних днів.

Юридичний департамент
апарату ФПУ

ОХОРОНА ЗДОРОВ’Я ПРАЦІВНИКІВ — ПЕРШОЧЕРГОВЕ ЗАВДАННЯ СОЦІАЛЬНИХ ПАРТНЕРІВ

Порядок надання щорічних відпусток
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ДЕНЬ РІДНОЇ МОВИ: ПРОФСПІЛКОВА МОЛОДІЖНА ІНІЦІАТИВА ФАХІВЦІ В ЕНЕРГЕТИЦІ: СТОРІНКИ ІСТОРІЇ

Зварювальні технології бе-
руть початок з кам’яного віку.
Каменем із самородків золота,
срібла, міді кували пластинки,
гострі леза, шкребки. Таким
технологічним прийомом з’єд-
нували декілька деталей з ме-
талу. А це вже був один із видів
зварювання металів в холод-
ному стані.

Спосіб холодного зварюван-
ня удосконалюється і знаходить
ефективне застосування в наш
час для з’єднання мідних і алю-
мінієвих провідників, оболонок
електричних кабелів, кабелів зв’яз-
ку тощо. А в ті далекі часи цей спо-
сіб найчастіше застосовувався
для роботи із золотом — мета-
лом, що має хорошу пластичність
і тонку окисну плівку. Ударами по
складених разом самородках
золота вдавалося отримати їх
міцне з’єднання.

Підігрів металу до пластично-
го стану, який здогадалися роби-
ти набагато пізніше, полегшував
з’єднання куванням. Тому він
називається ковальським зварю-
ванням.

Металографічні дослідження
виробів трипільських племен, які
жили на території Південно-
Західної України і Бессарабії в
ІV-III тис. до н.е., показали, що
при виготовленні шила, долота,
амулетів та нашивних брошок
застосовували ковальське зва-
рювання міді.

В епоху енеоліту бронза стала
основним матеріалом для виго-
товлення найбільш відповідаль-
них знарядь праці та зброї.
Знайдені вироби з бронзи, які
свідчать, що в V—ІІІ тис. до н.е.
виготовлялося декілька сортів
бронзи, які відрізнялися за скла-
дом на десяту частку відсотка.
Відомо, що існували технології, за
якими доводили міцність інстру-
ментів із бронзи до міцності
сучасних стальних інструментів,
технології, в яких використову-
вався електричний струм, сплави
алюмінію. А як відомо, алюміній у
чистому вигляді можна отримати
тільки електролізом.

Як трактувати речі побуту, з
недосяжною точністю обробки
поверхні, хімічного складу, та
зображення не прочитаних до
цього часу написів на плитах,
яким близько 12 тисяч років,
що знаходяться в Історико-ар-
хеологічному музеї-заповіднику
«Кам’яна могила» в м. Мелітополі
Запорізької області?

Проблема ця, так само як і
інші, що стосуються пам’яток
епохи енеоліту, вивчення попе-
редніх високотехнологічних сус-
пільств та світогляду їх членів,
чекає на свого дослідника.

На початку залізного віку ко-
валі робили зброю і предмети із
заліза. В ті ж віддалені часи
вироблялося уміння зварювати

окремі частини заліза для з’єд-
нання деталей і при ремонті зла-
маних залізних засобів праці та
зброї шляхом нагрівання і наступ-
ного проковуванню.

Ремесло ковалів було в поша-
ні в усіх народів світу.

Знайдена на місцях зруйно-
ваних римських фортець та під-
нята із затоплених кораблів
велика кількість залізних мечів
зберігається в різних музеях
світу. Дивовижні за своєю кон-
струкцією особливо мечі, виго-
товлені в I — III ст. Клинки мечів
неоднорідні за своєю товщиною,
вони зроблені із великої кількості
тонких стрічок. Майстри своєї
справи добре розуміли власти-
вості сталі та знали, що кожна
стрічка має певні властивості.
Така робота потребувала оволо-
діння з боку коваля всіма премуд-
ростями зварювання, великого
досвіду, інтуїції.

Набагато більше значення
для розвитку техніки оброблення
чорних металів мало зварювання
заліза з різним вмістом вуглецю з
метою покращення якості леза
ріжучої зброї.

У різних місцевостях в давні
часи були розроблені та доведені
до досконалості способи з’єд-
нання металу, цегли, каменів і
дерев’яних деталей при будів-
ництві житла, фортець. Людство
користується досі деякими тех-
нологічними прийомами і мате-
ріалами, що застосовувалися у
давнину. А деякі способи з’єднан-
ня ґрунтовно змінились або вза-
галі зникли з ужитку.

Цікаво, що саме Україні нале-
жить винахідник кінця дев’ятнад-
цятого століття, який відкрив для
людства новий спосіб зварюван-
ня металів. У травні 1881 р. Ми-
кола Миколайович Бенардос,
перебуваючи в Парижі, в лабора-
торії російського фізика Миколи
Івановича Кабата, вперше здійс-
нив дугове зварювання металу,
спочатку свинцю, а потім заліза.

У глушині Херсонської гу-
бернії в Бенардосівці 8.07.1842 р.
народився Микола Миколайо-
вич Бенардос. Судилося йому
прославити свій рід. Інтерес
його до обробки металів пере-
дався від прадіда матері — зна-
менитого коваля Микити Деми-
дова. Свій спосіб зварювання
він назвав «електрогефестом»
на честь старогрецького бога
коваля Гефеста. 

Технічне обслуговування, ре-
монт, технічне переозброєння,
реконструкція та розвиток всьо-
го енергетичного комплексу Ук-
раїни у забезпеченні надійного
і безперебійного енергопоста-
чання для споживачів були б
неможливими без поважної про-
фесії електрозварювальника в
енергетиці.

Володимир ЦИГАНЕНКО

Від коваля до «електрогефеста»

Всем известно, диктанты пишут
в школе. Потом, уже во взрослой
жизни, все идет по закономерно-
сти: кто больше читал и читает, тот
грамотнее и пишет.

А почему бы к Международному
дню родного языка (который отме-
чают 21 февраля) не провести радио-
диктант? — задали себе вопрос в
организации молодежи первичной
профсоюзной организации ОП «Запо-
рожская АЭС». Были же раньше ра-
диодиктанты! Идея понравилась. Ос-
тавалось найти учителя, который смог
бы выбрать диктанты на русском и ук-
раинском языках и прочитать их с нуж-
ной интонационной расстановкой. По-
мог Дмитрий Григорьевич Сухоставец

(в учебно-тренировочном центре ве-
дет курсы делового украинского языка
для работников атомной станции).

Дней за пять до мероприятия
дали объявление по станционному
радио, и разместили информацию
на сайте организации молодежи.
Оставалось договориться в проф-
коме насчет призов, устно объявить
о конкурсе в цехах и решить некото-
рые другие оргмоменты.

Назначили мероприятие на 25
февраля. Рассчитывали, что будет,
скорее всего, до 10 участников, но
принесли 20 работ — из шести цехов.
А если посчитать еще тех, кто писал
просто «в стол», только для того, чтобы
проверить собственную грамотность!?

Тексты для диктантов были выбра-
ны одинаковые, по 190 слов, уровень
сложности — 10–11 классы, время
написания — 30 минут, то есть были
соблюдены все нормы. Проверка так-
же шла по всем правилам: учитыва-
лось и кто быстрее принесет выпол-
ненную работу, и кто меньше допустит
ошибок. Наталья Владимировна Кула-
чек, проверявшая диктанты, отмечает,
что, к сожалению, без ошибок не
обошлось, но радует, что они были не
орфографические, а пунктуационные,
за которые не так стыдно.

Как говорили позже участники,
идея с радиодиктантом понравилась
многим, а тексты были зачитаны
настолько красиво, «что аж мурашки
пошли по коже».

В результате первое место
у Анны Бобылевой (СЭЗиС), второе
— у Инны Петик (ЦТАИ), третье
занял Юрий Ткачев (ЦТПК).

Организаторы и участники ме-
роприятия собрались в информа-
ционном центре Запорожской АЭС,
где победителям были вручены
дипломы и подарки, к слову, очень
полезные книги — Большой совре-
менный русско-украинский словарь
на 150 тыс. слов, «Сучасні ділові
папери» и «Ділове мовлення».

Как заверили председатель ор-
ганизации молодежи ППО ОП ЗАЭС
Максим Овчатов и непосредственный
организатор мероприятия Максим
Гордийчук, теперь они учтут все плю-
сы и минусы и, отвечая на просьбы
трудящихся, постараются проводить
такие диктанты почаще.

Ирина ВОЛОДИНА

РАДИОДИКТАНТ НА ЗАЭСРАДИОДИКТАНТ НА ЗАЭС

Кинокомпании Украины, России, Беларуси и
Германии снимут художественный фильм «В суббо-
ту», посвященный трагедии на Чернобыльской АЭС,
сообщает Интерфакс.

В производстве и финансировании фильма примут
участие кинокомпания «Пассажир» (продюсер Дмитрий
Ефремов, Россия), «SOTA Cinema Group» (продюсер
Олег Кохан, Украина), «Нон стоп продакшн» (продюсер
Александр Роднянский, Россия), а также киностудия
«Беларусьфильм». Западным партнером этого междуна-
родного проекта стал концерн «Бавария Фильм» (прези-
дент Матиас Эше, Германия).

Сценарист и режиссер картины — Александр Мин-
дадзе, сообщили в пресс-службе украинской кинокомпа-
нии. Основной состав международной съемочной группы
уже сформирован: оператором картины будет Олег Муту
(Румыния), художником — Денис Бауэр (Россия), звукоре-
жиссером — Владимир Головницкий (Беларусь).

Локации съемок уже определены. В настоящее
время проводится каcтинг. Режиссер и продюсеры кар-
тины планируют привлекать к участию в ней только
молодых актеров.

Съемки фильма будут проходить в Украине и в
Беларуси весной и летом 2010 года. Ориентировочный
производственный бюджет фильма составляет 3 млн.
евро.

Фильм о Чернобыле

Южноукраинские танцоры Ро-
ман Гербей и Анна Побережник —
единственная пара в Украине, полу-
чившая право отстаивать честь
нашей страны на чемпионате мира
по спортивным бальным танцам,
который состоится 16–17 апреля
нынешнего года в канадском горо-
де Торонто.

Бальные танцы, пожалуй, самый
красивый и зрелищный вид танцев.
Чье сердце не замирало и не загора-
лось «белой завистью» при просмотре
различных соревнований по ним?
Даже самым далеким от танцев людям
приятно и интересно наблюдать
мастерство танцоров. Южноукраин-
цам повезло чуть больше обычного:
воспитанники Клуба спортивного
бального танца «Вдохновение», кото-
рые занимаются во Дворце культуры
«Энергетик», уже второй десяток лет
радуют нас своим мастерством. Не
только по телевизору, но и живьем мы
имеем счастье периодически лицез-
реть выступления настоящих мастеров
этого вида искусства — призеров чем-
пионатов и конкурсов различных уров-
ней, в том числе и международных.

Нынешний год Роману Гербей и
Анне Побережник в самом своем нача-
ле выдал вполне значительную порцию
успеха. 28 февраля в Донецке на чем-
пионате Украины по спортивным баль-
ным танцам в категории «молодежь»
они стали абсолютными чемпионами и
получили заслуженное право предста-
влять нашу страну на чемпионате мира
в Торонто. Сразу же через неделю
после соревнований в Канаде эта па-
ра будет отстаивать честь страны еще
на одном чемпионате мира — по лати-
ноамериканским танцам в столице
Австрии Вене.

— Чемпионат мира через месяц и
сейчас нужно очень активно трениро-
ваться, — говорит о своих воспитанни-

ках Людмила Самчинская — тренер
высшей категории и художественный
руководитель народного ансамбля
бального танца «Вдохновение». — В
отличие от чемпионата Европы, где
Роман и Аня стали восьмыми среди 35
пар, в Торонто добавятся очень силь-
ные соперники из США, Канады, в
последние годы очень серьезную кон-
куренцию составляют танцоры Китая,
Японии, Сингапура. На чемпионат ми-
ра мы готовим программу из 10 тан-
цев, а в Вену — латиноамериканскую.
Хлопот сейчас очень много — трени-
ровки, визы, костюмы. В Канаду мы
возьмем те костюмы, которые готови-
ли на чемпионат Европы, а вот в Вену
нужно, как минимум, два. В среднем
один костюм обходится 11 тысяч гри-
вен! Будем просить помощи у ГП НАЭК
«Энергоатом» и на этот раз. Хочу
выразить огромную благодарность и
Компании, и нашей атомной станции,
профкому ОП ЮУАЭС за то, что про-
сьбы нашего коллектива всегда бы-
вают услышанными и, исходя из
возможностей, нам в помощи не отка-
зывают.

Людмила Юрьевна с высоты свое-
го тренерского опыта утверждает, что
попасть на чемпионат мира — очень
престижно! Загвоздка в том, что вы-
везти танцоров из такого маленького
городка, как Южноукраинск, на мас-
штабные соревнования всегда было
достаточно сложно, ведь, пары из сто-
лицы и других крупных городов, как
правило, являются выходцами из бога-
тых танцевальных клубов, могут позво-
лить себе тренироваться в других
странах Европы. Но в то же время
Людмила Самчинская с уверенностью
заявляет, что южноукраинский Клуб
спортивного бального танца, несмот-
ря ни на какие трудности, на сегодняш-
ний день — один из самых сильных в
Украине по результатам последних

соревнований и международных кон-
курсов.

Роману Гербей и Анне Побережник
сейчас по 18 лет, они тренируются и
одновременно дают уроки тем, кто
только начинает познавать мир танца,
как когда-то они, будучи дошкольника-
ми. Их тренеры — Людмила Самчинс-
кая, Татьяна Филонок, Сергей Сам-
чинский, который специально приез-
жает из США ставить им программу,
харьковский педагог Денис Река гово-
рят, что у этой пары есть все, что нужно
для успеха: способности, талант, тру-
долюбие, грамотные тренеры. Хочется
пожелать им поддержки родных, дру-
зей, спонсоров, болельщиков в их
ответственной и такой необходимой
сегодня Украине патриотической мис-
сии, которую они будут выполнять в
Канаде. Пусть и на этот раз Терпси-
хора станет благосклонной к нашим
землякам!

Оксана МИСЮКЕВИЧ
На снимке: Роман ГЕРБЕЙ и Анна

ПОБЕРЕЖНИК.
(Фото из архива народного ансамб-

ля бального танца «Вдохновение»).

СОЦІАЛЬНІ ПАРТНЕРИ ДП НАЕК «ЕНЕРГОАТОМ»:
СПРИЯННЯ РОЗВИТКУ СПОРТИВНО-МАСОВОЇ РОБОТИ

У южноукраинских танцоров
есть шанс стать лучшими в мире

АТОМНЕ КІНО

Президія ЦК Атомпрофспілки глибоко сумує з при-
воду передчасної смерті ветерана ВАТ «Київський інсти-
тут «Енергопроект», колишнього голови профкому,
члена Центрального комітету профспілки

Лариси Антонівни ІВАЩЕНКО
і висловлює щирі співчуття рідним та близьким покійної.

СВІТЛА ПАМ’ЯТЬ


